

Le masseur-kinésithérapeute en Centre d'Action Médico-Social Précoce : un facilitateur des acquisitions du jeune enfant porteur de Trisomie 21 ?

Introduction : La Trisomie 21 ou Syndrome de Down est le syndrome génétique le plus répandu avec plus de 50 000 cas recensés en France aujourd'hui. Ce syndrome s'accompagne de nombreux troubles associés dont la prise en charge la plus précoce possible est nécessaire. Le masseur-kinésithérapeute (MK) en Centre d'Action Médico-Social Précoce (CAMSP) est l'un des acteurs de cette prise en charge puisqu'il permet à l'enfant porteur de Trisomie 21 (PT21) âgé de 0 à 6 ans et sa famille un accompagnement global en collaboration avec les autres professionnels l'entourant.

Matériel et Méthode : Nous avons réalisé une étude qualitative basée sur des entretiens semi-directifs auprès de sept MK travaillant dans les CAMSP du Grand-Est. Le but de notre étude est de définir les freins et les leviers qu'utilisent les MK en CAMSP lors d'une prise en soin d'enfants PT21 et de leurs familles. Les entretiens comportaient trois thématiques : l'enfant, sa famille et le travail en pluridisciplinarité.

Résultats : De nombreux facteurs limitants sont retrouvés lors de ces prises en charge tels que des freins sociétaux, familiaux ou encore liés au pluri-handicap. Les MK se retrouvent souvent confrontés à des difficultés qu'ils doivent surmonter en trouvant des solutions adaptées comme par exemple le partenariat avec les parents de l'enfant ou les autres professionnels travaillant au CAMSP à ses côtés.

Discussion et Conclusion : L'enfant et sa famille sont au cœur des prises en soin et ceci tant du point de vue du MK que de la structure. L'accompagnement des familles d'enfant porteur de handicap est nécessaire pour accepter le diagnostic, souvent difficile à concevoir pour les parents, notamment pour la maman. La société actuelle se doit d'évoluer encore plus afin d'intégrer au mieux les personnes en situation de handicap sur le point de vue social ou encore scolaire. Le masseur-kinésithérapeute possède entièrement sa place dans chacune de ces étapes.

Mots clés : Besoins - CAMSP – Entretien - Recherche qualitative - Trisomie 21

Physiotherapist in an Early Medico-Social Action Center : a facilitator of acquisitions for young children with Down's syndrome ?

Introduction : Trisomy 21 or Down Syndrome is the most common genetic syndrome with more than 50,000 cases identified today in France. This syndrome is accompanied by many associated disorders which need to be managed as early as possible. The physiotherapist in Early Medico-Social Action Center is one of the mainstays of this care since he provides the child with Down's syndrome (DS) aged 0 to 6 years and his family with comprehensive support in collaboration with other professionals around him.

Materials and methods : We carried out a qualitative study based on semi-structured interviews with seven physiotherapists working in Early Medico-Social Action Center in the Grand-Est region. Our study aim is to define the brakes and levers used by physiotherapists in these structures when taking care of children with Down's syndrome and their families. The interviews focused on three themes: the child, his family, and multidisciplinary work.

Results : Many limiting factors are found during this care, such as societal, family, or even multi-disability barriers. Physiotherapists often find themselves confronted with difficulties that they must overcome by finding suitable solutions such as, for example, the partnership with the child's parents or the other professionals working at the center by his side.

Discussion and Conclusion : The child and his family are at the heart of care, both from the point of view of the physiotherapist and the structure. Support for families of children with disabilities is necessary to accept the diagnosis, which is often difficult for parents to conceive, especially for mothers. Today's society must evolve even more to better integrate people with disabilities from a social or educational point of view. The physiotherapist has his place in each of these stages.

Key words : Requirements – CAMSP – Interview - Qualitative research – Trisomy 21